

Carte de visite

I Topi Pinnuti : aventure sous la terre

Date de naissance : 9 octobre 1984.

Adresse : 1 place Vincetti 20 200 Bastia.

Tél. : 04.95.32.68.16.

Président fondateur : Philippe Stella.

Nombre de licenciés : 40.

Président actif : Dr Jean-Noël Dubois.

Activités : Spéléologie, Canyoning, VTT, randonnées et sorties montagne.

Prochaine sortie : Le 22 novembre, initiation et découverte du milieu souterrain, à la grotte de Lano.

— **I Topi Pinnuti en**

Corse : outre ceux qui pratiquent les Spéléo dans les clubs, on compte 19 espèces de chauves-souris dans l'île dont 6 vivent quasi exclusivement dans les grottes. Le petit Rhinolophe, est commun en Corse mais exceptionnel à l'échelle européenne. Le grand Rhinolophe est plus discret. A classer dans les espèces pas vraiment courantes. Le Rhinolophe euryale est lui confidentiel. A considérer comme rare. Le Murin de Capaccini est rare mais présent dans une trentaine de cavités. La Corse est le bastion français de l'espèce. Le Minoptère est raisonnable dans ses concentrations, alors qu'il est plus commun sur le continent. Le grand Murin lui est aussi présent en Corse mais ne pratique la spéléologie qu'avec ses colonies de mises bas.

Si vous voulez en savoir davantage sur les chauves-souris équipez vous et contactez l'association di I Topi Pinnuti...

« Ce sont deux activités très



Les spéléos bastiais à pied d'œuvre dans une cavité.

(Photo Emmanuel Manfredi)

L'association bastiaise cumule la spéléologie et le canyoning toute l'année, des activités sous terre et dans l'eau prisées par près d'une centaine de personnes

La Corse n'est pas un terrain de prédilection pour la spéléologie mais ils sont tout de même plusieurs adeptes à prendre beaucoup de plaisir à découvrir les entrailles de l'île de Beauté. Quelques passionnés se sont regroupés dès 1958 pour créer la première association de spéléologie insulaire. Celle des Topi Pinnuti de Bastia est née 26 ans plus tard.

U Topu Pinnuti, c'est bien entendu la chauve-souris qui justement apprécie les cavités souterraines. Et le petit mammifère est l'emblème de tous les spéléos du monde, une espèce protégée en plus. L'association bastiaise cumule deux activités, la spéléologie et le canyoning, d'octobre à mai, les activités sont donc sous terre et de juin à septembre dans l'eau.

« Ce sont deux activités très

différentes, avec des techniques et des sensations bien distinctes et nos membres pratiquent rarement les deux. » nous a expliqué Jean-Noël Dubois, le président d'I Topi Pinnuti. Le canyoning est certainement plus médiatique mais c'est l'activité spéléo, moins connue, à laquelle nous nous sommes intéressés.

« Environ 90 personnes pratiquent plus ou moins régulièrement la spéléo en Corse, à Bastia nous sommes une quarantaine. Nous avons une école d'initiation avec trois stages par an, avec une partie sur des falaises et l'autre dans les trous. » a noté Jean-Noël Dubois.

Une cinquantaine de trous

La Corse ne compte pas beaucoup de cavités à explo-

rer. « Ici le terrain est plutôt granitique et volcanique, les trous sont en général dans un sous-sol calcaire. Au total de l'inventaire il doit y avoir en Corse une cinquantaine de trous dont la profondeur varie de 10 à 20 mètres. Le plus important et le plus connu c'est bien entendu celui de Ghisoni (après le défilé de l'Inzecca et proche du village de Sampolo), une poche calcaire de 117 mètres de profondeur. Il faut environ quatre heures pour son exploration. Il existe deux rivières souterraines, une dans la vallée de Sisco l'autre dans la grotte de Lano. » a précisé le président de l'association bastiaise.

La technique ? C'est celle du spit (bien connus des hommes du bâtiment), lequel est souvent laissé sur place et les spéléos y ajoutent une plaque et un boulon, pour s'amarrer et descendre puis



Jean-Noël Dubois, le président de l'association bastiaise de spéléologie.

(Photo Emmanuel Manfredi)

remonter des trous. L'équipement coûte en général 2 500 F mais pour ceux qui débutent, le club pratique le prêt de matériel. L'assurance à l'année revient à 350 F et la sortie spéléo du week end à 60 F et 100 F pour le canyoning.

« En général il n'y a pas de découverte majeure dans les trous insulaires, excepté pour celui de Castiglioni, sur la commune d'Oletta. C'est un site classé, sur lequel travaille Michèle Salotti, professeur de sciences à l'université de Corse. Les Topi Pinnuti apportent leur appui technique et logistique dans cette cavité à moins 30 mètres dans laquelle ont été découverts des restes de cerf géant qui datent de 200 000 à 300 000 ans, et un cimetière d'oiseaux fossiles. Il y a d'autres sites archéologiques, comme à Macinaggio, mais l'accès est interdit. »

La moyenne d'âge des spéléos bastiais, c'est 32 ans, le plus ancien a soufflé 60 bougies récemment. A 60 % il s'agit de membres originaires du continent car la discipline n'a pas une grande tradition en Corse. Mais I Topi Pinnuti, c'est aussi des sorties VTT et montagne, le Canyoning bien sûr.

« La Spéléo c'est encore l'aventure, on ne sait jamais ce qui peut arriver, nous ne sommes jamais à l'abri d'un incident. Mais il y a aussi la prospection parfois il faut creuser à la barre à mine » souligne Jean-Noël Dubois.

Ces « chiroptères » bastiais sont donc à la recherche des traces du passé et des beautés minérales. Les cavités insulaires doivent receler encore quelques beaux trésors mais seuls I Topi Pinnuti peuvent vraiment les approcher...

J. C.